
（上接 耘版）
（3）追求“唯一”的志趣
自己动手的第二个好处，是能按照自己的喜好和思路去做事。由此就

有了第二个习惯，就是志趣不在求同，多是存异，就是做任何一件事情，哪

怕是一个小小的制作，其基本追求就是让它成为“唯一”。比如，买来的衣

帽、背包之类，最简单的是局部变一下颜色，换一个部件，等等。再就是，

“强烈”不喜欢用现成的东西，而喜欢用自制品、改造品或替代品———当然

了，我做不了电视、冰箱，我说的一般都是小物件，像砚台、墨盒、笔洗、笔

架、笔搁等。捡回一把破伞，就顺手改造成一个独特的笔挂。买一条西式短

裤，随手就能改造成筒式背包。做一个住院用的特殊设计的台灯，它可以

调节光照宽窄和光线方向，在病房可以独用而不会影响他人，而且，打开

是台灯，盖上是文具盒，大夫、病友看了都说“有意思”。

我想特别强调一下：上述这种追求“唯一”的习惯，主要不在于它的物

质意义，也不仅仅是可以从中得到一种乐趣，它更重要的意义恐怕还是，

这种习惯的养成过程，客观上培养了创新意识、创新思维，提高了创新能

力。这其实是我的核心性观点。

对于我办的事或者办事的思路，经常会有人问，“你是怎么想出来

的”，我说，惯性的力量。我说的“惯性”，就是习惯之性。因为习惯是经久形

成的，而一旦形成，就必然产生巨大的“辐射”力。从这个意义上说，一个人

的习惯性思维方式，一般都具有“统领”性的意义。就是说，他做这件事，与

他做其他的事，其思维方式应该是相互关联、相互影响乃至是基本统一

的。

与此相关的是能力。习惯产生能力，能力也是经久培养出来的，随着

“惯性”的力量，能力也会随之加强。看 4月 17日晚间的“越战越勇”节目，
一位 98岁老人，女士，她敢与主持人杨帆比赛俯卧撑！因为她本是体育教
师，退休后坚持锻炼。能力悬殊自有悬殊的道理。

（4）志趣的“辐射”效应
比如我那个“永受嘉福”石刻，材料其实是一块歙砚，利用它的底部刻

一个自己书写、设计的仿汉代文字瓦当印章。瓦当上的字是正的，那需要

做成拓片才能观赏，而我是要当印章用，字必须刻成反的。怎么用呢？把它

盖在宣纸上，旁边写书法作品，是不是很别致？

我还镌刻了一些我自己不能准确命名的石料小品，比如刻几株兰花长在

土里，几条金鱼在鱼缸里游弋，与肖形印似像非像，是不是也有点意思？

创造出自设计的灵感，所以凡是创造都讲究设计。广义地说，设计是

最伟大的专业，因为设计的理念和制作可以推广至所有领域。伟大的，邓

小平不是改革开放的总设计师吗？渺小的，如前面提到的我的两个系列展

品，600多件，设计美至少是一个重要因素。其他如《纸上瓣香》和《介尔景
福》，甚至包括《崧高维岳》，除了学术创意、文化创意外，从审美角度说，设

计也是关键。把设计应用于实际生活的例子也有。比如，在厨房与餐厅之

间的隔断中间，装一块很大的玻璃板，然后请木工在玻璃的两面，各做一

个我设计的博古架。从

远处看，是单面的，其实

是双面的。这个设计最

大的好处，是透亮又有

文化气息，还能放置一

些小物品或小摆件。

情之所至，一往而

深，于是我总结出两句

话，叫“精心求一善，是

为至善；专情谋所爱，是

为至爱”。寻找“至爱”容

易，做到“至善”就难了。

比如书法，我的最大追

求是“集美”，就是力求表现出汉字、书法、文辞、文化、设计等各种美学元

素。我当然做不到“至善”，但总是朝着这个方向努力。

（5）“同根别枝”的渊源
物有本末，事有始终，追根溯源，把我做的事以及相关作品联系起

来看，就可以知道，我的一切喜好，其实都是源于我对汉语、汉字的认

知，然后由此涉及到汉语、汉字滋生出来的文学、书法、篆刻以及其他

相关艺术。我琢磨了一下，是不是可以称之为“同根别枝”？就是一个

“根”里长出来的别样枝芽。比如，我的《中国传统语言文字学》与《古汉

字通解 500 例》可以理解为“互相足”的关系，或者把《古汉字通解 500
例》《大美汉字》看成是《中国传统语言文字学》向源头方向的延长。我

与王洲明教授合著的《贾谊集校注》，则体现为中国传统语言文字学的

具体应用。《对联艺术》大概可以理解为以小学入辞章，可以归入文学。

根据启功先生“字是写出来的”理论，写字也可以看成是文字学方向的

延长。《崧高维岳》《书法教程》《宋诗集泉》《纸上瓣香》《介尔景福》《千

秋利君》《众芳芬苾》《四杯水》以及“并蒂双联”等，主要也体现了语言、

文学、文化与艺术的融合。由此可见，最根本、最重要的，还是根基学

问、根基文化。

我的以上追求当然也与身边的榜样密切相关，其中给我影响最大

最多的是启功先生、蒋维崧先生，他们学与艺的融合，就属于一脉繁衍

而别出根芽、自结花果的那种。饶宗颐先生也是这样，几年前出版的饶

宗颐先生百年诞辰纪念画册，书名就是饶先生题写的“学艺融通”，与

启、蒋二位先生所作所思完全一致。

（6）两点补充
其一，这个发言，因为特定的主题，所以关于我如何做“学内”学问

的事，基本没有涉及。担心遭到误解，所以我希望各位最好还是抽空看

看我《中国传统语言文字学》“三版后记”，以及访谈稿《艺术家读书记》

（见《一藉一会·新年献礼：徐超教授谈读书》，后载《山东商报》主办的

《诗书画》杂志）。只要看过其中的任何一篇，相信各位对我的了解就会

比较全面、准确一些，至少，不至于把我理解为自己不务正业、还在误

导别人不务正业的人。

其二，一个人的精力有限，老伴儿说我“脑子不停”“适合去搞航天

工程”。其实，我的脑子也是“定向”使用的死脑筋，比如房子、车子这些

可以切身享受的东西想也不想，这就近乎“傻”了。结果呢，人家都有两

套以上的房子，而我没有。但平庸人生大致都是如此，自得其乐，自得

其所，自有得失，自有短长。
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钱学森先生主要讲高科技顶尖级人才的培养，引申开来，从更广阔的

层面看，各种人才的培养其实都有一个“结合”的问题。由此我想到启功先

生对博士生“博而专”的要求，他说：懂得那么一点点就是博士了？那不是

博士，那是“窄士”！所以，我们最好从承认自己无知开始（我的小文《人生

九件事》中说的第一件事就是承认无知），承认无知，心中一无所有，才能

有创造，所以我说的第二件事就是“人人可以挑战不可能”。不断扩充其

学，增益其所不能。

还有，通过学外之学或学外余事，可能让你知道，你真正的兴趣究竟

在哪里，从而激发你潜在的无限创造力。因此，学外之学或学外余事，甚至

对开发你的人生也大有好处。

顺带说一下创新的基本条件。其一，创新离不开根基。与学术相关的

创新，其根基一定就是主业学问。其二，凡真正意义上的创新，一定是要经

过艰苦的努力，所以我经常说，“一艺半成也艰辛”。

（一）“钱学森之问”与“钱学森之答”

文章开始谈到促使我思考“学外之学”与创新思维这个话题，

“从近处说”有四个因素，现在轮到“从远处说”了。

从 2005 年起，病榻上的钱学森多次问前来探望他的温家宝总
理：“为什么我们的学校总是培养不出杰出人才？”这就是关乎中国

科技前途命运的所谓“钱学森之问”。

据我看来，钱学森的意见其实很明确。据报道（中国政府网《亲

切的交谈———温家宝看望季羡林、钱学森侧记》），2005 年 7 月 29
日，温家宝总理到医院看望钱学森，向钱老报告了国家未来 15 年科
技工作的指导方针和宏伟规划，钱老认真倾听后，立即“思维敏捷

地”说，“您说的我都同意，但还缺一个”，钱老接着说的一段话是：

“我要补充一个教育问题，培养具有创新能力的人才问题。一个有科

学创新能力的人不但要有科学知识，还要有文化艺术修养。没有这

些是不行的。小时候，我父亲就是这样对我进行教育和培养的，他让

我学理科，同时又送我去学绘画和音乐。就是把科学和文化艺术结

合起来。我觉得艺术上的修养对我后来的科学工作很重要，它开拓

科学创新思维。现在，我要宣传这个观点。”

报道又说，早在 1991 年 10 月，国务院、中央军委授予钱老“国家
杰出贡献科学家”荣誉称号，“他致谢时特别说起他的夫人对他的帮

助，认为他的科学成就也要归功于夫人在音乐艺术方面给他的熏

陶”。

报道（新华社《钱学森生前多次询问总理人才问题，称学科分太

细》）又说，跟随钱老 26 年之久的秘书兼学术助手涂元季先生，在接
受新华社“新华视点”记者专访的时候曾说，“钱老晚年认真思考过

杰出人才培养的问题，他的观点也由理工结合发展为科学与艺术的

结合”，又说，钱老认为，“科学创新的萌芽在于形象的思维”“形象思

维是创新的起点”，所以他经常说，“科学家要有点艺术修养，能够学

会文学家艺术家那种形象思维，能够大跨度地联想”。

钱学森先生的思路和观点很清晰明确：起初他提出“理工结

合”，后来发展为“科学与艺术结合”，认为“形象思维是创新的起

点”，所以他强调“科学家要有点艺术修养”。

我认为，钱学森先生的上述见解，至少也可以视为“钱学森之

答”最基本、最重要的一部分。

（二）“钱学森之答”的理论依据

钱学森这个理论可以得到理论上的证明。

马克思曾说：想象力是促进人类发展最伟大的天赋。这是因为想

象本是人类心灵最伟大的创造，最能体现创造精神，而艺术的本质、

艺术的生命，即在想象、设计和创造，艺术创作的过程即是想象、设

计和创造的过程，所以，艺术家最突出的本领就在于想象力、设计力

和创造力。

这是为什么呢？这与他们长期进行艺术鉴赏和艺术创作密切相

关。从艺术创作角度看，艺术实践应是一种最有热情、最富想象、最

具独立精神的创造性劳动，一种培养和实现捕捉美、挖掘美、创造

美、唤醒美的实践活动。因此，缺乏想象力、设计力和创造力，就不可

能成为艺术家，至少不可能成为优秀的艺术家。从艺术欣赏角度看，

情况也是这样。从这个意义上说，艺术就具有了某种“统领”的意义。

就是说，凡是真正意义上的艺术都是创造。扩展开来说，境界中的学

术也是如此，境界中的事业也是如此，境界中的人生也是如此。

清晨，金灿灿的阳光透过薄薄的云雾洒向大地，暖暖地照

进房间。早饭后，我坐于书桌前，再次捧出王复三老师的《暮年

梦话》。这本书是王老师生前的唯一一部散文作品集，也可以说

是老先生的文学处女作。虽然之前他著书颇多，但那些都是他

研究马克思主义哲学史的专著。

晚霞、古树、老翁，《暮年梦话》的封面，静美而深邃。翻开

散发着浓浓墨香的扉页,一行行文字像一个个老朋友跟我打着
招呼。这些文章我很熟悉 ,因为其中很多都在我负责编辑的《山
东大学报》上刊登过。这些文字，记录着王复三老师退休以后不

曾停歇的脚步，也记录着我和王老师的深厚友谊。

认识王老师，是在 2014 年。当时报社编辑王静老师退休，
我接手月末版的编辑工作。工作交接时，王静老师递给我一沓

厚厚的稿纸，是软糯的 16K 宣纸，宣纸上一行行端正的毛笔
字，工工整整、清秀洒脱。这是月末版编辑王静老师向王复三老

师的约稿———《运筹千里》（中、下）两部分。文章全部用小楷毛

笔誊写，80多页竟然几乎没有修改痕迹。当时我就有点“懵”
了，做了 20 多年的老编辑，平日收的都是电子邮件，就连钢笔
誊写的稿件也很鲜见了，更何况是小楷毛笔！这沓厚厚的与众

不同的宣纸，让我的心中油然而生敬重感。

王老师是一名德高望重的老教授，他一生都在讲授和研究

马克思主义哲学。他曾任《文史哲》的执行主编，后来又回归到

哲学院继续专攻他挚爱的马哲史。山东大学在 1959 年重建政
治系，当时年轻的王老师是从重建政治系的第三年开始参加了

这一过程。他倾其力搜集建系时的资料，用长达 3 万字的文稿，
回忆了重建政治系长达六年的全过程，记录了那段难忘的历

史，填补了这一段校史的空白。山大人热爱山大的历史，《运筹

千里》的刊出，在当时引起了不小的轰动。这篇文章也被校档案

馆存档。

编辑《运筹千里》文章，我见识到了王老师的“较真”。《运

筹千里》文中有一句话：“魏以铎到哲学教研室。此公对待工作

和同事，总有一种满面春风的热情，而且逢人便讲政治系那些

多种风情的故事。”我看到“满面春风”这个词，感觉不太合眼缘，于是顺手就把“面”字

换成了“含”字。一个字的小小改动，回头就忘了。没想到王老师拿到清样后，很快就发

现了这一改动。他为了给这个字找到更合理的解释，就在校园里四处转悠，以寻找一

位专业人士求证。这一段小插曲，王老师记述在《暮年梦话》的“自序”中：“我在校园里

偶然遇见一位文学博士后 P君，为这个事求她做个鉴定。她在脑子里转悠了一大会儿
后用赞美的口气说：‘虽说只有一字之改，却耐人寻味。让人觉得那种笑是内在的和自

然的，显得更丰富。总起来说改得好’。”第二天，王老师到编辑部送小样，又和编辑部

的几位报人一起，就这个“含”字探讨了一番。做了 20多年的老编辑，还是第一次碰上
如此“较真”的作者，令大大咧咧的我不免心虚。

王老师的“较真”表现在方方面面。老先生写散文，拿出了做学问的劲头，文章中

每一个词、每一句话，他都会斟酌；每次出文章清样，我会托人送到兴隆山校区，方便

住在那里的王老师审改。老先生的腰不好，高大的身躯走路时总鞠着，我们看了都很

心疼，劝他在家静养。但他拿到清样，第二天一大早就会出现在编辑部。他弯着腰，利

索地从包里掏出清样，一字一字地跟我对照，沟通修改。校稿时，幽默风趣的老先生，

有时会突然从黑色公文包里变出一个又一个大红苹果，哄得同事们一片惊呼，编辑部

里洋溢着欢乐的笑声。

继《运筹千里》之后，王老师的散文开始多起来。每一篇手稿，依然是用小楷毛笔

誊写，也几乎没有修改痕迹。看到过王老师手稿的每一个人，都会由衷地发出赞叹。

王老师的马克思主义哲学理论素养很高，哲学著作和论文硕果累累。他专供月末

版的《路颂》《信仰颂》《马克思之所以成为马克思》《读恩格斯晚年信札》等系列理论研

究之作，篇篇皆为上乘之作。

王老师热心于对晚辈的提携与关心。在我刚接手月末版编辑时，为了助我一臂之

力，老先生特意写了一篇“为月末版提擎语进一言”文章，精心设计了几个新栏目：“拔

新领异”，用于别具一格的观点、方法的文章，或者别具一格视角的文章；“时空长廊”，

突出一个“史”字，用于记述校史上发生的大事；“文墨园地”，用于短篇的文墨杂谈和

独具匠心的书画，也可吸收长篇的散文连载；“校园风情”，突出一个“情”字。他还建

议：“以编辑名义 ,向全校发一封充满生活韵味的约稿信，连续发个十期八期的”，以获
得更多的优秀稿源。

老先生有一个习惯，平时阅读文章时，每每看到好的散文，就会复印下来，天长日

久，积累了两大本。他把收集到的散文，特意复印了两份，分别送给我和薛编辑。托着

厚厚的沉甸甸的散文集，感动于王老师对晚辈的关怀和提携。

王老师住在兴隆山校区的南山小区，那里的生活，点点滴滴进入到他的《暮年梦

话》中的“银杏树下”：“南山小区生活的职工来自三个校区，彼此不熟悉。同住一山，远

亲不如近邻，山上呈现了一片相互关爱的景象。”王老师《银杏树下》以“情”为线，讲述

了山大兴隆山校区的老年人在银杏树下生活的乐趣。这篇系列生活散文，文笔亲切而

感人。《银杏树下》采用连载的方式在《山东大学报》月末版刊登，因为月末版周期比较

长，时不时有性急的读者会把电话打进编辑部，询问下一篇的刊出时间。

《暮年梦话》中第二篇是《文学脱贫梦》。王老师一生研究马哲史，究竟是什么触动

了老先生，让他在 73 岁开始学习文学语言？他在书中告诉了我们：他认为自己几十年
从事抽象的理论研究，写散文语言不够生动、文字干涩。于是，他开始有计划地攻读文

学大家的散文著作，以此来改变自己的文笔文风。在研读纯文学作品的人生旅途上，

他读叶圣陶的著作，读沈从文的著作……，读一部就写一篇笔记，比大学生做作业还

认真。几十万字的文学著作读下来，他积累了一篇又一篇长达万言的读书笔记，如《先

生之风》《血色情怀》《叶圣陶文章中的标点符号》……篇篇都有独到见解。

其实，王老师的文学素养和文字水平很高，他写的大量的散文作品，如《银杏树

下》文字朴实坦诚，《师生情怀》感情真挚，《真诚到永远》就像老朋友坐在你对面拉家

常。文字的最高境界，就是用最朴实的语言讲述深刻的道理，读王老师的文章，就有这

样的感觉。他的文章中，从来没有寻常稿件中常常出现的错别字。老先生哪里还需要

在文学上脱什么贫、补什么课，实在是他对自己的要求太高了。

《暮年梦话》中第四篇是“书法漫笔”，记述了王老师十年间对书法理论的研究和

书法作品的探索，这也是王老师潜心努力的一个重要方面。他在书法理论研究上钻得

很深，得出了书法界很多此前没有的、颇有新意的重要结论。书法运笔实践上，王老师

也是勤于耕耘，《空谷幽兰》《上善若水》《云淡风轻》《兰亭序》，一幅幅书法作品，件件

都是精品。同事们很稀罕王老师的墨宝，但没人好意思向他求字。王老师知道后，从不

吝啬，每次到编辑部常会带几张送给我的同事们。记得一年临近暑假，办公室的小同

事想请王老师写一段话，教育孩子热爱学习。这段话文字有一百多个字，属于难度很

大的书法大作，书法家一般是不会轻易送人的，但王老师立即就点头应允了。他第二

天要去外地度假，当晚赶写出来并发快递到办公室。小同事拿到墨宝，甚为感激。

在别人颐养天年的年纪，老先生从未停止追求知识的脚步。他写专业论文，写读

书笔记，写散文，研读书法奥秘，从不懈怠，做到了活到老学到老。在稿件清样来回的

传递中，在文字的反复推敲中，老先生的认真与较真、努力与执着、真诚与热心肠，都

给我做出了高大上的榜样，倒逼我在编辑中时时谨慎细心。他的幽默风趣，他的朗朗

笑声，他的年轻心态，甚至有些顽皮，让我从来没有感觉到年龄的差距，我们结下了深

厚的忘年友谊。我很庆幸认识了王老师，常常被他励志。

合上书本，我再一次被这本书的封面所吸引：绚烂的晚霞下，硕果累累的大树旁，

一位老翁时而抬笔著述，时而静卧沉思，飞舞的蝴蝶轻柔地落在老翁的大草帽上。我

想，生命就是一片天空，也许每个人心中都有一个目标，无论它代表的是诚实、友谊、

理想或是其他什么，我们都不应该停下前行的脚步。
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关于创造性思维的思考缘

小结远

自刻仿汉瓦印“永受嘉福”

徐超教授给文学院举办的硕士课程班学员讲授古文字学

为山东大学新生录取通知书题写的金文“正心术、敦品行、

明论理、知大体”
（本文为徐超教授在“学术人生大家谈”学术活动第三期：《“学外之外”

与创新思维》讲话稿，略有删节）

徐超 :“学外之学”与创新思维


